

RESOLUCIÓN N° 537

Santa Rosa, 20 de octubre de 2023

VISTO el Expediente N° 994/2023 por el cual el doctor Aldo Fabio Alonso, docente responsable de las cátedras Historia del Siglo XX de los Departamentos de Historia, Comunicación Social y Geografía, eleva solicitud de aprobación del curso extracurricular de grado *"Historia y memoria de los Balcanes: el caso de Yugoslavia"*; y

CONSIDERANDO:

Que el curso extracurricular tiene como objetivo general: *"Identificar y caracterizar las distintas etapas de la historia de la región balcánica/post-yugoslava en el siglo XX y contextualizar su relevancia a nivel europeo y mundial."*

Que los objetivos específicos son: *"Examinar la especificidad de la historia política y social de la región ex-post/yugoslava; distinguir las bases conceptuales-ideológicas que sustentaron a la primera y a la segunda Yugoslavia; reconocer la particularidad de la propuesta comunista yugoslava en el marco regional e internacional; analizar las causas de la desintegración yugoslava haciendo hincapié en su dimensión política, establecer las principales características de las guerras de los 90 y dilucidar a sus actores tanto locales como internacionales; comprender el papel en la posguerra de las políticas oficiales de memorias sobre la(s) guerra(s) en la experiencia cotidiana y en el proceso de construcción estatal; debatir acerca la circulación de discursos, imágenes y noticias sobre la región y evaluar el estado de la cuestión de la historiografía post-yugoslava."*

Que el dictado del curso estará a cargo del licenciado Matías Figal y el doctor Alonso, y con la colaboración del doctor Eric Morales Schmuker, también docente de esta Unidad Académica.

Que, entre otros pertinentes antecedentes, Matías Figal es Licenciado en Sociología por la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Buenos Aires; Becario doctoral del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas (CONICET) y, desde 2016, docente adscrito a la cátedra Historia de Rusia de la Facultad de Filosofía y Letras de la UBA.

Que el curso está destinado a estudiantes, graduadas y graduados de las carreras de Profesorado y Licenciatura en Historia, Geografía, Comunicación Social y titulaciones afines.

Que se llevará a cabo el 16 y 17 de noviembre de 2023, en modalidad combinada, y acredita una carga horaria total de 30 horas, 21 de clases presenciales y las restantes 9 para lectura y trabajo individual.

Que la realización de actividades académicas extracurriculares se rige según lo establecido en la Ordenanza N° 073-CD-15 *Reglamento Académico*.

Que el Artículo 115º establece: *"Las actividades extracurriculares podrán ser cursos, talleres, seminarios, coloquios, conferencias, foros, paneles, simposios, congresos, jornadas, así como toda otra actividad académica que el Consejo Directivo así lo considere, que no se encuentren comprendidas en los Planes de Estudio. Podrán ser de carácter presencial o a distancia."*

Que el Artículo 116º dice: *"El desarrollo de las actividades extracurriculares podrá estar a cargo de profesores/as de ésta u otra Universidad, del país o del extranjero, y de docentes auxiliares o especialistas con antecedentes destacados y específicos en la materia objeto de la actividad."*

Que los docentes responsables y colaborador de la actividad poseen antecedentes pertinentes para la concreción de la propuesta.

RESOLUCIÓN Nº 537

Santa Rosa, 20 de octubre de 2023

Que el Artículo 117° establece: *"Los programas de actividades extracurriculares se remitirán.../a Director/a del Departamento/Instituto correspondiente, que analizará la viabilidad, importancia y pertinencia... El/a Director/a del Departamento/Instituto dejará de constancia de su aval a la actividad y elevará el programa a Secretaría Académica o de Investigación y Posgrado, según corresponda. Las Secretarías verificarán el cumplimiento de los requisitos previstos en la presente reglamentación y en toda otra reglamentación vigente. Posteriormente cada Secretaría remitirá el programa a Presidencia del Consejo Directivo para su tratamiento."*

Que la actividad cuenta con el aval de la magister María José Billorou, Directora del Departamento de Historia, quien señala: *"Esta actividad... aborda el análisis de la historia y geopolítica de los Balcanes, en particular de Yugoslavia, durante el siglo XX. De esta manera, propone algunas claves explicativas para indagar la complejidad de la región, en un contexto regional e internacional que permite comprender la sociedad actual, tarea inherente a la vida universitaria."*

Que la doctora Silvia Siderac, Secretaría Académica de la Facultad, deja constancia que el programa presentado se adecua a los requisitos establecidos en la Ordenanza 073-CD-15.

Que el Artículo 107° establece: *"La responsabilidad de la aprobación de los programas corresponde al Consejo Directivo de la Facultad de Ciencias Humanas."*

Que, a efectos de la realización del trámite de licencia en la jurisdicción provincial para las y los graduados que deseen participar del curso, el doctor Alonso ha manifestado la necesidad de contar con acto resolutorio con la mayor antelación posible.

Que, en este sentido, el asunto se incorpora para su tratamiento sobre tablas en la XIII Sesión Ordinaria del día de la fecha y se aprueba por unanimidad.

POR ELLO,

EL CONSEJO DIRECTIVO DE LA FACULTAD DE CIENCIAS HUMANAS

R E S U E L V E:

ARTÍCULO 1º.- Aprobar el curso extracurricular de grado *"Historia y memoria de los Balcanes: el caso de Yugoslavia"* que, a cargo del licenciado Matías Figal y el doctor Aldo Fabio Alonso, y con la colaboración del doctor Eric Morales Schmuker, se realizará el 16 y 17 de noviembre de 2023 en modalidad combinada en la Sede Santa Rosa de esta Unidad Académica, según el programa que se incorpora como Anexo de la presente Resolución.

ARTÍCULO 2º.- Regístrese, comuníquese. Comuníquese al doctor Alonso y a la magister Billorou. Cumplido, archívese.

RESOLUCIÓN Nº 537

**SECRETARIA DE CONSEJO DIRECTIVO
Y RELACIONES INSTITUCIONALES
Facultad de Ciencias Humanas
Universidad Nacional de La Pampa**

**PRESIDENTA DEL
CONSEJO DIRECTIVO
Facultad de Ciencias Humanas
Universidad Nacional de La Pampa**

RESOLUCIÓN Nº 537

Santa Rosa, 20 de octubre de 2023

ANEXO

CURSO EXTRACURRICULAR DE GRADO

"HISTORIA Y MEMORIA DE LOS BALKANES: EL CASO DE YUGOSLAVIA"

Modalidad: combinada (presencial, con desarrollo simultáneo en plataforma zoom).

Organización (cátedras y Departamentos): Historia del Siglo XX, Departamentos de Historia, Geografía y Comunicación Social, Facultad de Ciencias Humanas, UNLPam.

Docentes responsables: Lic. Matías Figal y Dr. Aldo Fabio Alonso.

Docente colaborador: Dr. Eric Morales Schmuker.

Destinado a: estudiantes, graduadas y graduados de las carreras Profesorado y Licenciatura en Historia, Geografía, Comunicación Social y titulaciones afines.

Carga horaria: 30 horas (21 de clases presenciales y 9 para lectura y trabajo individual).

Año académico: 2023.

Cronograma: 16 de noviembre (de 8:00 a 13:00 y de 16:00 a 21:00) y 17 de noviembre (de 8:00 a 13:00 y 15:00 a 21:00).

Fundamentación

La región balcánica en general, y el espacio hoy 'post-yugoslavo' en particular, ha sido un territorio caracterizado a lo largo de la historia por la superposición de diversas entidades políticas, prácticas culturales y expresiones religiosas. Si aún hoy evoca la imagen de 'polvorín' de Europa, lo cierto es que se podría también relatar una larga historia de convivencia armónica. Estos territorios puente entre Occidente y Oriente, fuentes de riquezas naturales y con formaciones estatales débiles a lo largo de su historia, han sido objetivo de conquista de los imperios y de las grandes potencias capitalistas. Pero allí, durante el "corto siglo XX", cobró forma una idea: la de unir a los *eslavos del sur* en un solo proyecto estatal. Esa idea, Yugoslavia, tuvo dos expresiones, muy distintas entre sí. A la vez, ambas experiencias se originaron en -y terminaron con- guerras.

En efecto, la asignatura Historia del Siglo XX de las carreras de Historia, Geografía y Comunicación Social de la Facultad de Ciencias Humanas, desde el inicio de su dictado, aborda la situación de los Balcanes destacando su peso en la explicación del proceso que constituirá una bisagra respecto al siglo anterior: la Gran Guerra. Como suele considerarse, es en Sarajevo donde se disparó la bala que inició ese conflicto.

Este curso propone estudiar y analizar la historia y geopolítica de los Balcanes, en particular de Yugoslavia, durante el siglo XX, procurando brindar algunas claves explicativas para abordar la complejidad de la región. Si la primera Yugoslavia se caracterizó por una falta de acuerdo constante entre sus actores políticos, la segunda, la de Tito -comunista, multinacional y no alineada- logró posicionarse como un jugador relevante en la arena internacional. Por qué esa segunda Yugoslavia se desintegró en una guerra brutal sostenida en una retórica nacionalista extrema, en la que se perpetraron

RESOLUCIÓN Nº 537

Santa Rosa, 20 de octubre de 2023

crímenes que en suelo europeo no se observaban desde la Segunda Guerra Mundial, sigue siendo hoy objeto de diversas disputas.

Las consecuencias de la forma violenta que tomó la disolución yugoslava a principios de los 90 siguen marcando hoy de diversas maneras la realidad política, económica y social de los Estados sucesores y sus trayectorias en la llamada integración euroatlántica. Además, las disputas por las memorias del conflicto son parte insoslayable de la agenda pública cotidiana, afectando las relaciones vecinales, pero también el rumbo de la propia construcción estatal.

La temática que nos convoca permite reflexionar acerca de la expresión concreta y local (aunque sin perder de vista las conexiones globales) de diversas articulaciones político-ideológicas que jalonaron el siglo XX (comunismo, capitalismo, nacionalismo, fascismo, etc.), y de esta manera actualizar las miradas sobre un acontecimiento fundamental del siglo pasado.

Con esta actividad pretendemos dar continuidad a propuestas realizadas anualmente desde la asignatura Historia del Siglo XX, con el propósito de seguir abordando problemáticas globales contemporáneas y concientizando, en este caso, sobre un conflicto que vuelve a adquirir relevancia en momentos en que el continente europeo es, de nuevo, un escenario de guerra.

Objetivo general

- Identificar y caracterizar las distintas etapas de la historia de la región balcánica/post-yugoslava en el siglo XX y contextualizar su relevancia a nivel europeo y mundial.

Objetivos específicos

- Examinar la especificidad de la historia política y social de la región ex- post/yugoslava.
- Distinguir las bases conceptuales-ideológicas que sustentaron a la primera y a la segunda Yugoslavia.
- Reconocer la particularidad de la propuesta comunista yugoslava en el marco regional e internacional.
- Analizar las causas de la desintegración yugoslava haciendo hincapié en su dimensión política, establecer las principales características de las guerras de los 90 y dilucidar a sus actores tanto locales como internacionales.
- Comprender el papel en la posguerra de las políticas oficiales de memorias sobre la(s) guerra(s) en la experiencia cotidiana y en el proceso de construcción estatal.
- Debatir acerca la circulación de discursos, imágenes y noticias sobre la región y evaluar el *estado de la cuestión* de la historiografía post-yugoslava.

Contenidos analíticos

Unidad 1. El escenario: la Europa balcánica al inicio del siglo XX y la 'primera' Yugoslavia.

La importancia geopolítica de los Balcanes. El ideal yugoslavista. Guerra de los Balcanes, Gran Guerra y la primera apuesta yugoslava: el Reino de los serbios, croatas y eslovenos – luego Reino de Yugoslavia. Evolución y principales problemas de esta experiencia política.

Unidad 2. La Segunda Guerra Mundial y la 'segunda' Yugoslavia.

Segunda Guerra Mundial. Surgimiento de la Yugoslavia comunista. Del socialismo soviético al socialismo autogestionario y la no alineación. Desarrollo político y social. Muerte de Tito y crisis de los 80.

RESOLUCIÓN Nº 537

Santa Rosa, 20 de octubre de 2023

Unidad 3. La desintegración nacional y guerras en la antigua Yugoslavia

El proceso de desintegración de Yugoslavia. El nacionalismo como nueva articulación ideológica exitosa en un marco de transición política y económica. Las guerras de la década de los 90 y las nuevas configuraciones estatales.

Unidad 4. El espacio post-yugoslavo en el siglo XXI

Trayectoria política, económica y social. Integración euroatlántica. La guerra después de la guerra: las políticas oficiales de memoria del conflicto -monumentos, conmemoraciones y leyes-. Los desacuerdos de la historiografía regional.

Bibliografía obligatoria

COSOVSKI, Agustín (2018). *Pensar la crisis en la periferia. Las ciencias sociales en Serbia y Croacia durante la disolución de Yugoslavia* [Tesis de doctorado, Universidad Nacional de General San Martín, en cotutela con *École des Hautes Études en Sciences Sociales*], pp. 76-115.

MONEO LAÍN, Antonio (2010). "Reforma y sucesión en Yugoslavia: condicionantes y legados (1968-1971)". *Balkania*, 1, pp. 145-168.

RUIZ JIMÉNEZ, José Ángel (2012). "Las sombras de la barbarie. Confrontación de memorias colectivas en los países ex yugoslavos". *Balkania*, 3, pp. 126-151.

SAMBRÓ I MELERO, Virtuts (2010). "Las elecciones de 1990 en Bosnia y Herzegovina". *Balkania*, 1, pp. 100-122.

ŽIDEK, Nikolina (2020). "Juzgamientos por crímenes de guerra y de lesa humanidad en Croacia contra las propias tropas". *Revista de Estudios sobre Genocidio*, 11 (15), 8-24.

Bibliografía general

BOGDAN, Henry (1991). *La historia de los países del Este*. Buenos Aires: Javier Vergara Editor.

BONAMUSA, Francesc (2010). *Pueblos y naciones en los Balcanes*. Madrid: Síntesis.

CASTILLA, AndreaMaura (2013): "Simbolismos imaginarios europeos. Una aproximación crítica al estudio de los Balcanes". *Balkania*, 4, pp. 31-45.

COSOVSKI, Agustín (2013). "De lo uno a lo múltiple. Debates sobre la cuestión nacional en la Yugoslavia de los años 60". *X Jornadas de Sociología*. Facultad de Ciencias Sociales, Universidad de Buenos Aires.

COSOVSKI, Agustín (2015). "La comunidad racional. El pensamiento de Zoran Đinđić durante la crisis de la ex Yugoslavia". *El banquete de los Dioses*, 3 (4), pp. 186- 207.

COSOVSKI, Agustín (2016). "Distancia crítica desde la periferia. Itinerarios del concepto de *transición* en la sociología de Serbia y Croacia durante los años noventa", *Papeles de Trabajo*, 10 (18), pp. 99-122.

COSOVSKI, Agustín (2020). "Entre Belgrado y La Habana: Sulejman Redžepagić, viajero yugoslavo en América latina". *Revista Izquierdas*, 49, pp. 3841-3856.

DENITCH, Bogdan (1995). *Nacionalismo y etnicidad. La trágica muerte de Yugoslavia*. México D. F.: Siglo XXI editores

DŽANOVIC, Aida (2013): "Dieciocho años de la (des)composición del Estado". En *Balkania*, 4, pp. 84-99.

FIGAL, Matías (2015). "Las consecuencias de firmar la paz. La guerra, los Acuerdos de Dayton y Bosnia-Herzegovina hoy". *Cuadernos de Marte*, 9, pp. 111-141

RESOLUCIÓN Nº 537

Santa Rosa, 20 de octubre de 2023

- FIGAL, Matías (2016). "En la encrucijada. Algunas consideraciones sobre la Unión Europea y Bosnia-Herzegovina". En Ariel González (comp.). *Primera Jornada Nacional de Estudios Eslavos*, pp. 295-310, Buenos Aires – libro digital.
- FIGAL, Matías (2019). "Las políticas para el retorno de los refugiados y los desplazados internos en Bosnia-Herzegovina. Reflexiones sobre un Estado en construcción". *Revista Historia Social y de las Mentalidades*, 23 (2), pp. 51-90.
- FIGAL, Matías (2022). "Como muestra bastan tres monumentos. Un abordaje desde Brčko a los usos y la institucionalización de las narrativas de la guerra en Bosnia- Herzegovina". *Conflicto social*, 15 (28), pp. 172-212.
- FLORES JUBERÍAS (2010). "Los Acuerdos de paz de Dayton, el Acuerdo Marco de Ohrid, y la cuestión del estatuto final de Kosovo: tres ejemplos de la contradictoria intervención de la comunidad internacional en los conflictos balcánicos". *Balkania*, 1, pp. 28-47.
- GEORGIEVSKA-JAKOVLEVA, Loreta (2016). "Monumentalidad e identidad: política cultural macedonia (2006-2016)". *Balkania*, 7, pp. 103-128.
- GONZÁLEZ VILLA, Carlos (2011). "Génesis y desarrollo de una vanguardia nacional. El papel de las élites políticas en la creación de la Eslovenia independiente". *Balkania*, 2, pp. 113-130.
- KUČUKALIĆ IBRAHIMOVIĆ, Esmá (2011): "Bosnia y Herzegovina: un estado sin gobierno y sin ciudadanos. La etnificación del individuo y sus consecuencias sobre la soberanía y el funcionamiento estatal". *Balkania*, 2, pp. 155-181.
- KUČUKALIĆ IBRAHIMOVIĆ, Esmá (2017). "Cuando dos más dos no suman cuatro. Del mapa estadístico al mapa etnificado en Bosnia y Herzegovina". *Balkania*, 8, pp. 169-185.
- LJUBOJEVIĆ, Ana y ŽIDEK, Nikolina. (2019). "Héroes y criminales: sobre la construcción de criminales de guerra croatas como héroes de la nación". *Kamchatka. Revista de análisis cultural*, 15, pp. 71-93.
- MARTÍN DE LA GUARDIA, Ricardo M. y PÉREZ SÁNCHEZ, Guillermo A. (1997). *La Europa balcánica. Yugoslavia, desde la Segunda Guerra Mundial hasta nuestros días*. Madrid: Síntesis.
- MONEO LAÍN, Antonio (2011). "La desintegración del régimen titista (1986-1989)". *Balkania*, 2, pp. 86-111.
- NIETO GONZÁLEZ, Jesús (2016). "La larga batalla por un nombre. Estado de la cuestión y perspectivas de futuro". *Balkania*, 7, pp. 79-100
- ORLIĆ, Mila (2019). "El pasado que no pasa: cortocircuitos en las políticas de la memoria en Croacia". *Trabajos y Comunicaciones*, 49.
- PALACIOS CRUZ, Miguel (2011). "La yugonostalgia como objeto de estudio académico". *Balkania*, 2, pp. 183-201.
- SAMARY, Catherine (1993). *La fragmentación de Yugoslavia. Una visión en perspectiva*. Madrid: Talasa ediciones.
- TAIBO, Carlos (2000). *La desintegración de Yugoslavia*, Madrid, Los Libros de la Catarata.
- TAIBO, Carlos (2011). "Diez glosas sobre la desintegración de Yugoslavia". *Balkania*, 2, pp. 75-84.
- TRIBUNAL PERMANENTE DE LOS PUEBLOS (ed.) (1996): *El Genocidio bosnio. Documentos para un análisis*. Madrid: Los libros de la Catarata.
- VASIC, Milos (1994). "Yugoslavia: la guerra sigue en Europa". *Anuario Internacional CIDOB 1993 (edición 1994)*, pp. 187-208.
- VEIGA, Francisco (1992). "Los Balcanes: modelos para un desorden". *Anuario Internacional CIDOB 1991 (edición 1992)*, pp. 179-195.

RESOLUCIÓN Nº 537

Santa Rosa, 20 de octubre de 2023

VEIGA, Francisco (1993). "La insoportable levedad de Bosnia". *Anuario Internacional CIDOB 1992 (edición 1993)*, pp. 211-216.

VEIGA, Francisco (2011). "A veinte años vista del 25 de junio de 1991". *Balkania*, 2, pp. 13-29.

VILANOVA, Pere (1997). "Los acuerdos de Dayton: una evaluación". *Anuario Internacional CIDOB 1996 (edición 1997)*, pp. 173-182.

ŽIDEK, Nikolina (2019) "Topografías imaginarias y materialidades sucedáneas: la memoria de Bleiburg en la diáspora croata en Argentina después de la Segunda Guerra Mundial". *Kamchatka. Revista de análisis cultural*, 13, pp. 395-414.

Metodología de trabajo

El curso comprende jornadas de dictado, conforme cronograma propuesto, en que se abordarán los contenidos analíticos. Las clases serán teórico-prácticas. Incluirán, además del desarrollo de los temas, momentos de trabajo que impliquen el análisis crítico de diversos documentos oficiales traducidos por el docente, así como también el abordaje comparativo que permita el seguimiento de los diversos conflictos, según el siguiente detalle:

Cronología de la guerra de Bosnia en español

Para el año 1992: "La guerra en la antigua Yugoslavia", en *Anuario Internacional CIDOB 1992 (edición 1993)*, pp. 283-371

Para el año 1993: "La guerra en la antigua Yugoslavia", en *Anuario Internacional CIDOB 1993 (edición 1994)*, pp. 261-300

Para el año 1994: "La guerra en la antigua Yugoslavia", en *Anuario Internacional CIDOB 1994 (edición 1995)*, pp. 245-252

Para el año 1995: "Proceso de paz en la antigua Yugoslavia", en *Anuario Internacional CIDOB 1995 (edición 1996)*, pp. 279-285.

Cronología del conflicto en Kosovo en español

- "El conflicto de Kosovo", en *Anuario Internacional CIDOB 1998 (edición 1999)*, pp. 255-263

- "Kosovo, de la guerra al protectorado internacional", en *Anuario Internacional CIDOB 1999 (edición 2000)*, pp. 275-279

- "Cronología básica de la era Milosevic", en *Anuario Internacional CIDOB 2000 (edición 2001)*, pp. 229-231

- "Kosovo en 2000", en *Anuario Internacional CIDOB 2000 (edición 2001)*, pp. 233-237.

Evaluación

Se solicitará un trabajo final escrito de carácter individual, monográfico, secuencia didáctica u otra producción sobre alguna de las problemáticas del proceso yugoslavo o post-yugoslavo, según se acuerde con los responsables del curso. En base a la problemática escogida se utilizarán determinados textos de la bibliografía propuesta, así como los documentos analizados en el marco de los encuentros, pero también se valorará la búsqueda propia de otros trabajos y/o fuentes que se consideren útiles para realizar el ejercicio académico.

RESOLUCIÓN Nº 537

Santa Rosa, 20 de octubre de 2023

Certificados

De asistencia: a quienes hayan presenciado y participado efectivamente del 75% de las clases producidas (15 horas).

De aprobación: a quienes acrediten la participación con la asistencia requerida y presenten en tiempo y forma un trabajo final con los alcances indicados precedentemente (30 horas).

Matías Figal - Aldo Fabio Alonso

**SECRETARIA DE CONSEJO DIRECTIVO
Y RELACIONES INSTITUCIONALES
Facultad de Ciencias Humanas
Universidad Nacional de La Pampa**

**PRESIDENTA DEL
CONSEJO DIRECTIVO
Facultad de Ciencias Humanas
Universidad Nacional de La Pampa**